

¿Quién es Aurelio Bayas?

Personaje ecuatoriano que hace poco llegó al país, cuya fotografía apareció hace poco en uno de nuestros diarios ilustrando una entrevista que celebró con un reportero

La hospitalaria tierra de Costa Rica alberga en la actualidad al ex Ministro del Gobierno del Ecuador, abogado Aurelio Armando Bayas. Es, pues, menester que el pueblo costarricense sepa a quién tiene en su tierra. Aurelio Bayas es el enemigo número uno del proletariado, las masas populares, los intelectuales de izquierda del Ecuador. Tiene a su haber una larga historia política caracterizada por dos rasgos fundamentales: la felonía y el odio por las clases oprimidas que luchan por sus reivindicaciones.

La noticia más distante que conocemos de Aurelio Bayas es la siguiente: En los dos últimos años de 1911, cuando el General Alfaro, caudillo de la libertad, caía vencido en su insurrección contra el Gobierno del General Plaza, que en otrora fuera su teniente, había encontrado refugio en casa de un amigo y correligionario. Hasta parece que el Gobierno no quiso darle oportunidad para ponerse a salvo. Pues bien, hubo un hombre que lo rastreó, supo dónde estaba y lo delató. Permaneció cuidando la puerta de la casa, para evitar su huida. Fue su canchero. Tomado Alfaro, antes del mes (28 de enero de 1912) era arrastrado y quemado por el pueblo de Quito, fanático y azuzado por los enemigos de la libertad.

El hombre que lo delató era Aurelio Armando Bayas, el mismo que 25 años más tarde, el 28 de enero de 1937 cuando era Ministro de Gobierno en la dictadura nefasta de Páez, tomaba la palabra en la inauguración del obelisco conmemorativo y estampaba su nombre en el libro que ha de recoger los de quienes visitan la celda donde estuvo apresado, días antes de su inmolación, el Jefe y Mártir de la lucha por la libertad del hombre en el Ecuador.

Días antes de su discurso en que elogiaba la obra reivindicacionista de Alfaro, el 28 de noviembre de 1936 se había producido un levantamiento de los soldados del Regimiento de Artillería Calderón, movimiento en el que estuvo a punto de perder la vida el abnegado Bayas, salvándola milagrosamente para ignominia del Ecuador. La insurrección de los soldados fue ahogada en sangre. Y el pueblo, que odiando la dictadura de Páez, había acudido a pedir armas y a apoyar a los soldados, fue abaleado en las calles de Quito durante cuatro horas.

Bayas, se caracterizó desde entonces por su fobia. Propaló la mentira de que la insurrección era comunista y estaba pagada por oro

ruso, aduciendo tener comprobantes de su calumnia. Desató una persecución no habida en el Ecuador desde la negra época garciana. Se puso a precio la cabeza del sargento Velazco. Y nadie ha podido encontrar esa cabeza. Los arenales del Norte han probado el sabor que tiene la cabeza del sargento Velazco y Bayas sabe lo que es privar a un hombre de la vida. Promulgó una ley de defensa social netamente fachista y declaró al Partido Comunista ecuatoriano fuera de la ley. Había acción popular contra los comunistas. Soldados, obreros, estudiantes, indios y escritores fueron confinados a los Galápagos, islas desiertas e inhóspitas, a quinientas millas de la costa ecuatoriana. Vendió la agricultura de la costa a la United Fruit en un tanto que representa casi las tres cuartas partes de la provincia del Guayas, una de las más importantes de la república. Contrató un ferrocarril, comprometiendo el futuro económico del país, con los estafadores Scottoni, fichados por la policía internacional. Entró en tratos con todas las compañías imperialistas, dándose el caso siguiente: Compró a la All America Cables una casa en valor de cinco sucres (cincuenta centavos oro americano) a fin de concederles el monopolio de las comunicaciones en la República. La época de Bayas es la más nefasta, la de traición y venta de la Patria, la de persecución a las clases explotadas, a los partidos de izquierda y de ensañamiento contra los intelectuales izquierdistas.

Tal es el hombre que alberga en su seno Costa Rica, expulsado de México, a pesar de estar investido del cargo diplomático, porque el Senado Mexicano consideraba ultrajado el sillón del Ministerio Ecuatoriano ante ese Gobierno democrático, con la presencia del mayor enemigo de los trabajadores y la libertad del Ecuador.

Que sepa el pueblo costarricense, que sepan los hombres libres y dignos de Costa Rica, quién es el hombre que tienen asilado y que se pida al igual que los hombres dignos y libres de México, la expulsión del traidor y felón político, abaleador y hambreador de las masas ecuatorianas.

Pedro Antonio Saad

CARTAS DE NEW YORK

de MARTIN ENCINA

Uno de los más importantes y más influyentes diarios de los Estados Unidos, sobre todo en lo que a información extranjera se refiere, *The Christian Science Monitor* de Boston, realiza en estos momentos una interesante "encuesta" sobre la posibilidad de pacificar a España por medio de una partición política de la península que corresponda más o menos, a la división geográfica actual de las fuerzas en presencia.

Digamos enseguida, en abono de su buena fé, que el *Christian Science Monitor* se distingue—no obstante su nombre—por la generalidad imparcial de sus noticias, tanto como por la amplitud de criterio de sus comentarios.

"TRABAJO"

Organo del Partido Comunista

Teléfono 2410

EFRAIM JIMENEZ G.

Editor

(Apartado 1386)

EDGAR CARVAJAL

Administrador

El magnífico servicio de corresponsales que mantiene en el mundo entero, le ha permitido dar a la «encuesta» en referencia un carácter internacional, que ha puesto en evidencia, una vez más, la universalidad de los intereses y valores que chocan en España. Favorecen la idea Inglaterra, Francia, Estados Unidos y demás naciones que desean egoístamente y ante todo, extinguir aquel foco de guerra en Europa. La rechazan Alemania e Italia que, según se dice, se preparan a intervenir a favor de Franco en grande escala durante los próximos meses, arriesgando una guerra general (que les sería necesariamente funesta) en la esperanza de obtener un triunfo diplomático urgente en política interna. El nuevo golpe de Hitler en el ejército ha evidenciado lo inaplazable de una aventura exterior.

La idea original de la salomónica partición de España pertenece a don José Castillejo, Profesor de Derecho en la Universidad de Madrid, Director de la Unión Internacional de Estudiantes y reconocido liberal desligado de ambos bandos, según nos lo presenta el "Monitor" al acoger editorialmente la proposición.

La actitud de este buen señor nos parece típica del grupo de intelectuales españoles conocido con el nombre de «generación del 98» y de su escuela: brillantez retórica antes que seriedad científica o ideológica, dilettantismo europeizante antes que penetración comprensiva de la única fuerza viva de España, la popular, a su disposición.

Hace poco se nos caía de las manos con dolor, y a ratos con indignación, un libro de Pío Baroja, "Rapso días", aparecido en vísperas de la revolución ¡qué puerilidad vanidosa, qué imprevisión y qué desconexión absoluta de la realidad española en gestación! Egoísmo anarquizante y sonoridad solemne en el lugar común: nada más!

(Ya habíamos tenido la misma impresión hace algunos meses al comparar el grandioso cuadro que Martín Dugard traza en su «Este 1914» de los medios revolucionarios de la Ginebra de ante-guerra con las ironías ligeras de Baroja en su «El mundo es así»).

La mayoría de esos intelectuales se ha dispersado por Europa y América fingiendo un dolor que no siente y alardeando de una imparcialidad cómplice de los asesinos del gran pueblo hispano.

Uno de éstos nos parece ser el Profesor Castillejo. En forma sensacional, con ilustraciones y mapas a colores, publica el «Monitor» el artículo proponente, cuyo texto también abunda en citas históricas, geográficas, raciales etc., dignas del Dr. Rosenberg, el profeta nazi. Traducimos para muestra, un

párrafo característico. La guerra civil tiene dividido al país en dos secciones y no es simple coincidencia el que los partidarios del gobierno dominen en la parte de la península de origen ibero y africano y de tradición mediterránea, ni que los seguidores, de Franco prevelezcan en la sección céltico-europea inclinada topográficamente hacia el Atlántico y espiritualmente hacia América, más unida actualmente con Portugal que con la España Oriental.

Ese simplismo pedantesco no puede ignorar, por más que desee, la indivisibilidad económica de la península (agraria y feudal, donde domina Franco; industrial y comercial bajo el Gobierno) ni el caso de los bravos vascos, vencidos por italianos y alemanes. La solución del primer problema la ve en el «experimento de una Liga de Naciones en miniatura» (sic) y la del segundo en la confianza de que Franco tenga cordura bastante para conceder cierta autonomía a las provincias vascongadas, así como el Gobierno la concederá a Cataluña.

¿Podrá concebirse comprensión mayor de lo que sucede en España? Realmente, no valdría la pena referirse a semejante exabrupto si no fuera considerado fuera de España como una posibilidad y si el señor Castillejo no fuera el representante de una clase intelectual, desconectada totalmente con la tierra española. ¡Y es él mismo quien acoge en dicho artículo el lema de Maura: «¡Revolución desde arriba!» ¡Mal paradas quedan en España las «mi-

norias egregias» de Ortega y Gasset!

Esa posición derrotista, disfrazada de objetividad, es esencialmente reaccionaria y cobarde. Los brillantes y superficiales artículos de Marañón en la "Revue de Paris" son otro ejemplo vivo de lo que venimos diciendo. Preferimos la actitud errada, pero definida, del pobre viejo Unamuno, tan atormentado en sus últimos días.

Por suerte esos señores ya van cesando de ser representativos en España. La nueva generación, que culmina en Alberti y García Lorca, se ha identificado con el pueblo y ha comprendido su epopeya. ¿Quién no recuerda la frase de Neruda sobre García Lorca: "Si hubieran buscado paso a paso a quien sacrificar como se sacrifica un símbolo, jamás hubieran encontrado, ni en ningún ser ni en ningún objeto, el alma española con toda su profunda vivacidad como en este ser escogido. Supieron elegir los que lo fusilaron, ya que éstos querían tirar al corazón mismo de la raza?"

Hemos dejado correr la pluma sin darnos cuenta cuánto nos han alejado estas divagaciones pseudo-literarias (tan fuera de nuestra línea) de la idea partitiva del Profesor Castillejo y de la campaña del "Monitor" que nos propusimos originalmente comentar. El correo aéreo, que parte dentro de un momento, no nos permite reconsiderar, ni mucho menos recomenzar, esta charla epistolar, como sería nuestro deseo y merecen nuestros lectores.

De la Alemania nazi

★

Cuando un alemán quiere viajar la Gestapo (Policía Secreta alemana) le hace llenar un documento que contiene las siguientes preguntas: 1. — A dónde desea Ud. ir? 2. — Por qué quiere Ud. ir a ese lugar? 3. — A quién desea Ud. visitar? 4. — Son parientes suyos? 5. — En qué forma están emparentados con Ud.? 6. — Han estado sus parientes alguna vez en Alemania? 7. — Dónde y cuándo? 8. — Qué ideas políticas tienen sus parientes? 9. — En qué se ocupan sus parientes? 10. — La invitación le ha sido hecha verbalmente o por escrito? 11. — Cuándo va a emprender su viaje? Fecha y hora exactas. 12. — En qué estación bajará Ud.? Qué fronteras atravesará? 13. — Cuándo regresará? Fecha y tiempo.

Una vez que este cuestionario ha sido llenado, la Gestapo le da una hoja a que Pasa a la página CUATRO

Quiere que su calzado sea elegante?
Quiere que su calzado sea fuerte?
Quiere reparar sus zapatos y que queden como nuevos?
Muy bien.
EL PROBLEMA ESTA RESUELTO
Miguel A. Brenes
contiguo a la cantina La Carioca
COMPLACERA el gusto más exigente, a precios sin competencia, garantizando puntualidad, esmero y buenos materiales.

26 años de Trabajo...
... Más de 400 mil exámenes
¿No es la más espléndida garantía?
Laboratorio Bacteriológico
Licenciado don Carlos Viquez
Bact. Carmen Viquez
TELEFONOS: 4114 y 3770